
香港律師會剛剛完成換屆工作，新任
會長何君堯近期在政界甚為活躍，令人

關注他會否參與今明兩年的選舉。何會長坦言，自己已於
08年參選過立會法律界選舉，故不再考慮參加明年的法律
界選舉，但自己對直選有一定興趣，只是考慮到時間分配
等問題而暫時未有決定。

何會長昨日聯同兩名新任副會長，包括葉德禮及林新強
首次以律師會新領導層的身份，與各大傳媒茶敘，話題離
不開最近多項有關法律的爭議，以至將於年底舉行的特首
選委會界別分組選舉，和明年舉行的立法會選舉。

在08年立法會選舉，何會長參與了法律界議席的選舉，
挑戰連任多年的公民黨議員吳靄儀。當時，他取得1,286
票，但不敵對方的2,468票而落敗。被問及他明年會否再
次參選時，何會長笑言，「選過已經足夠，不會再考慮
了」。不過，他爽快地承認，自己對直選確有「思量」，

「話冇諗過就係呃你 」，只是未有決定，還要考慮時間分
配等因素。

說起年底舉行的選委會選舉，3名正副會長就耍手兼擰
頭，但會鼓勵業界有志之士代表業界參與。

四方向為業界拓出路
律師會經過上幾任會長的努力，形象大革新，不但加強

參與社會事務，亦經常對許多時事熱話表達意見和立場。
何會長表明，新領導層的改革態度不變，未來會繼續就社
會熱話和會員訴求作快速回應。目前，他們將該會的未來
工作定為4大範疇，包括爭取律師有限責任制，律師可高
院出庭，以及內地市場開發，和加強社區參與。

■香港文匯報記者 鄭治祖
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在日前一個有關國民教育的論壇
上，反對派立法會議員何秀蘭在會上
大放厥詞，不單將國民教育誣衊為

「洗腦教育」，將推動學子多認識國
家，了解國情，建立國民身份認同扭
曲成培養「奴才」、政府「洗腦」，更
煽動在場人士說如果政府要推行國民

教育，香港師生應以罷課抗議云云。何秀蘭對國民教
育的惡毒攻擊反映她「反中抗中」的思維根深柢固，
舉凡有利兩地融合、增進兩地了解的舉措都一律抹黑
污名化。而何秀蘭公然煽動師生罷課，更是將學子當
作政治鬥爭的工具，將他們推向政治風眼，誤人子弟

靠害學生，理應受到全港教師家長批評。
當局提出設立國民教育課，社會對於課程內容、授

課手法有不同意見可以理解，大可通過理性討論求同
存異。但有一個前提是不容動搖，就是設立國民教育
課，增進學生對國情的了解是特區政府的應有之義，
各國政府都有類似做法。例如美國的學校隨處可見國
旗、總統畫像，不少學校周會更會播放國歌，目的就
是要建立學生國民身份的認同。在反對派眼中這些都
是「洗腦教育」，但美國學生不會有何異議，政客也
不會攻擊國民教育是「洗腦」，為什麼言必稱西方的
反對派對於本港開展國民教育卻如此深惡痛絕？

說穿了，反對派是項莊舞劍意在沛公，攻擊國民教

育就是擔心青年加深對國情的認識，會更加全面地理
解到國家的發展及不足之處，以更客觀理性的心態看
待國情，不會再被反對派片面之辭所誤導，對於《蘋
果日報》「報憂不報喜」的新聞也會產生免疫能力，
屆時反對派要繼續鼓動青年將相當困難。所以，反對
派才會對國民教育如此痛恨，亟欲扼殺於搖籃之中。
何秀蘭在論壇中根本沒有討論過國民教育的重要性，
也沒有提出任何建議，反而是一味「誅心之論」，將
其個人對國家的仇視都發洩到國民教育之上，寧願讓
青年學子對國情一無所知，繼續在反對派的片面論述
中一葉障目，也不要學生張開兩眼北望神州。

何秀蘭在發言中，更公然煽動師生以罷課去反抗
國民教育，何秀蘭身為立法會議員，這樣煽動學生
罷課極之不負責任，也罔顧了學生的學業。首先，
推行國民教育是理所當然，相信沒有一個國家或地

區沒有類似安排，就是本港不少學校都認同國民教
育的重要性，現時的分歧主要是授課及評分標準，
有何必要以罷課如此激烈手段去排拒國民教育？何
秀蘭借題發揮，利用國民教育煽動學生罷課，不過
是為了鼓動青年反抗政府。事實上，反對派近年在
學校進行了大量政治宣傳，推銷其「民主萬能論」、
對內地情況百般抹黑，在教協會員的穿針引線下成
功吸納了不少青年學生，不少人更成為了暴力衝擊
政府的先鋒部隊。

何秀蘭煽動師生罷課不過是沿襲了反對派利用學
生反政府的策略而已。不過，學生因此而惹上官
非，前途盡毀，或是專注政治行動荒廢學業，這些
都不是反對派關心的地方，始終在反對派眼中這些
青年只是一堆棋子，你道何秀蘭會叫自己子女罷課
去參與反政府示威嗎？

■責任編輯：袁偉榮　

憤青噓爆 卿姐扯火

何君堯心思思闖直選

立法會各政黨、政團，均
積極部署明年的立法會選

舉。工聯會一直穩佔勞工界2名議席，而礙於
「不能連任」的規定，該會明年定會派出兩名
「新人」競逐有關議席。工聯會會長鄭耀棠透
露，8位由各屬會提名的人選正接受會內政務
委員會的「特訓」，稍後會篩選出2人參選。

棠哥昨日在與傳媒茶敘時，談到明年立會
勞工界議席的選舉，表示經各屬會提名的8名
精英，正接受包括選舉基本理念、勞工基本
訴求、形象包裝及如何應對傳媒等技巧的訓
練。他沒有透露該8人名單，只說其中有文化
水平相當高的，也有工會內的「少壯派」。

被問及工聯會現任理事長吳秋北是否在該8
人之列，「棠哥」則笑言：「他現階段不在8
人當中。」

在直選議席方面，棠哥坦言，現循勞工界
出選的該會議員潘佩璆因難以兼顧議員及醫
務工作，計劃放棄參加直選，確令他「非常
頭痛」，而現循新界西加入議會的王國興是否
重返港島參戰，則仍要視乎民調結果，還有

「王國興肯唔肯，都要再協調」。

慶幸嫻姐未請食檸檬
就該會副會長陳婉嫻「嫻姐」會否出山競

逐「超級區議員」一事，棠哥笑說：「她
（嫻姐）本已享受生活，但仍對我說會積極考
慮（參選），慶幸的是她考慮了那麼久，至今
仍未對我Say No（說不），令我很欣慰，但她
也未承諾會參選。」

新任特首選舉的問題正在坊間熱議，棠哥
在回應記者提問時，他笑說：「就讓他們（疑似有意參選
者）跑 先啦！不過，無論現時那些『疑似』候選人或日
後出來競選的人，我都十分敬佩他們有個服務市民的心，
這實在是難能可貴。」 ■香港文匯報記者 聶曉輝
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選管會公眾諮詢
「爛仔力量」玩騎劫

選舉管理委員會公布區議會選舉活動

指引，建議訂明互聯網上播放的電視及

電台節目要像傳統媒體般受公平原則規管。來自「人民力

量」及與其關係密切的網上電台等成員旋即反彈，更拉隊

惡搞《區議會選舉活動建議指引》公眾諮詢大會，有憤青

除衫、吹喇叭、叫囂、舉牌抗議，甚至出言侮辱選管會人

員，要求撤回方案，令諮詢會淪為「網民洩憤派對」。選管

會主席馮驊則充分開放表達平台，並重申建議指引並非收

窄言論自由，絕對有修改空間。

何秀蘭煽動學生罷課意欲何為？ 卓　偉

公民黨黨魁梁家傑在參選特首一役後知名度
大增，令其他代為「抬轎」的反對派政黨，
尤其是自詡為反對派「龍頭」的民主黨大為
呻笨。轉眼新任特首選舉將至，黨魁梁食髓
知味，圖再透過參選繼續擴大其政治影響
力，但民主黨不再上當，令黨魁梁心急如
焚，頻出口術逼民主黨表態。昨日，他就主
動約晤傳媒茶敘，並自行定調，擺出一副
「共主」的姿態，並宣布以削減2016年立會功
能界別議席為反對派參與新任特首選舉的
「共同綱領」，暗諷這已是對民主黨的「讓
步」，又要求對方「必須」於今年暑假期間定
案。
黨魁梁稱，反對派派誰參選2012年特首選

舉，只是「次要問題」，尤其新任特首選舉已
經進入「大直路」，倘反對派選擇入場，就必
須「團結一致」，整個陣營一起參與，而非只
是一、兩個政黨單打獨鬥，並稱自己曾與民
主黨主席何俊仁、職工盟秘書長李卓人等討
論此事，大家都同意盡快集合所有反對派共
商策略。

不過，在未開始共商之時，黨魁梁已自顧自
提出自定的反對派在未來多場選舉中的「共
同政綱」，就是削減2016年立法會的功能界別
議席。

扮代表 自定「共同綱領」
他稱，目前最重要是尋找一套共同議題，才

決定人選。而要在年底的區議會選舉、特首
選舉委員會選舉，以至明年的立法會選舉
中，突顯反對派與建制派候選人的分別，就
需要從政治議題入手。而他的「初步構思」
就是削減功能界別議席，並聲言：「人大就
香港政制發展的決定，『只』適用於2012年
的立法會選舉，2016年的立法會組成已經是
『海闊天空』，並不存在挑戰人大決定的問
題。」
黨魁梁又暗諷民主黨，稱是次提出到2016年

「削減」而非公民黨過往堅持的「全面取
消」，是公民黨為「大局」 想：「在6月25
日立法會就政制改革投票時，有某些政黨
（民主黨）表示，可以忍到2020年才做一個完

全的普選，我們（公民黨）為『求大同存小
異』，就提出逐步削減而非即時全面取消。這
並非公民黨對功能界別的立場有任何的退
縮。」

怕挑戰 踩「初選」 錢
多名反對派中人為免黨魁梁借特首選舉「獨

領風騷」，紛紛提出反對派要透過內部「初
選」，去決定由何人代表整個陣營參選。對
此，不容其「準反對派特首參選人」地位受
挑戰的黨魁梁，雖稱公民黨對此「持開放態
度」，並稱任何人經該機制成為反對派的代
表，該黨不介意為他人「抬轎」，予以全力支
持。但他隨即大潑冷水，聲言據上次選舉經
驗，他們進行的所謂「民間普選特首」，人力
物力耗費不少，但當時投票人數僅1萬多，成
效不大，且反對派資源有限，擔心再進行類
似的初選，會分薄各黨派在今年區議會及明
年立法會選舉的資源。
儘管反對派陣營內至今還未對參加人選有任

何頭緒，但黨魁梁稱，各黨派定會全力在選

舉委員會搶灘：「就算最
後不派人參選特首，都會利用
（選委會）這幾百票，同佢死過！」

包蝕本 白鴿黨話之你
有政界中人向自明坦言，反對派陣營互相爭

奪相近的票源，一直是陣營內各黨派的慣
伎，而黨魁梁在上次特首選舉中，儘管整體
市民的支持率被當時競逐連任的特首曾蔭權
大幅拋離，在選舉「公平對待」的原則下其
曝光率亦因而急升，知名度亦大增，但上次
為他們抬轎的民主黨，非但毫無收穫，更在
不知不覺間被撬走部分選票，故黨魁梁「恨」
再選一次，恨到流晒口水，民主黨卻闊佬懶
理，一直低調處理，就是想在不便擘面的情
況下，拒絕再為人作嫁衣，迫得黨魁梁頻頻
出口術，看來隨 選舉日近，這一番明爭暗
鬥，就像黨魁梁所言，已經進入「大直路」
了，大家不妨拭目以待。

黨魁梁逼白鴿黨再送嫁衣

歷時2.5小時的諮詢會約有300人出席，其中大部分為「人民力量」成員
及有關的網台的支持者。馮驊在開場白指出，選管會為獨立非政治性的機
構，發出選舉指引目的是向候選人說明需要遵守的選舉法例，令選舉公平
平等進行，而由於互聯網日趨普及，候選人參加網上節目在選舉中有一定
影響力，該會認為情況值得注意，並需要討論網上節目是否也應受到規
管。

他強調，建議指引並非收窄言論自由，亦無意規管互聯網或傳媒，只是
為確保一個公平公正指引，選管會對建議持開放態度，絕對有修改空間。

謝偉俊促清晰指引
會上，立法會旅遊界議員謝偉俊認為，網民可能對建議指引有很大誤

會，據他了解，建議條文只要求進一步規管獲發牌的電視及電台機構在互
聯網上播放的節目，希望當局能馬上澄清其觀點是否正確。

「人民力量」的「星屑醫生」歐陽英傑則聲稱，所謂公平提及名字及亮
相節目的選舉機制是「國際大笑話」，如今把制度引伸到互聯網世界，猶
如「小學風紀走入大學，惹人恥笑」。有網民就聲言，網上節目難以界
定，互聯網世界難以規管，自己「從未見過如此荒謬的方案」，「我們只
想告訴你不想你管，而並非就如何規管給予意見，你撤回方案啦」。

馮驊稱修訂有商量
馮驊在回應時重申，選管會無意亦無權規管互聯網，又承認自建議指引

公布後，不少意見認為所謂「網上節目」難以界定，但目前正處於諮詢
期，選管會不能貿然回應。

就建議指引是否如謝偉俊所指，一般未獲發牌的市民不受規管。馮驊就
承認，條文有不清晰之處，「有人看到謝先生的意見，但也有人看到並非
謝先生的意見」，但強調選管會跟市民一樣，尊重及珍惜言論自由，在本
月22日諮詢期後，會慎重研究及考慮修訂指引相關部分，以釋除市民疑
慮，令指引切實可行。

老翻「紫荊俠」搗亂
諮詢會最終約有逾40人發言，但全程氣氛荒唐胡鬧，絕大部分發言人士

言之無物，一味「逞英雄」享受網友歡呼支持。有網民高舉「馮驊無腦」
的紙牌，並在活動中不斷高呼「撤回方案」，有人憑空臆測，宣稱選管會
受到政治壓力；有人以早前向市民派錢的「紫荊俠」打扮登場發言，期間
還聯同一眾友人站在椅子上拉橫額拍照，十足私人派對；亦有人對馮驊評
頭品足，嘲諷他「貌似內地官員」。各人發言均旨在以羞辱他人為樂。

■香港文匯報記者 鄭治祖

憤青搗亂

自政改一役後，民主
黨副主席劉慧卿成為支

持「人民力量」及社民連等憤青的「眼
中釘」。卿姐昨日身穿奪目耀眼的黃色外
套，單人匹馬赴選管會選舉指引諮詢大
會現場，表達該黨意見，隨即被在場的
憤青喝罵，在一片「收聲啦」、「返歸啦」
的噓聲中，卿姐短短5分鐘的發言連番被
打斷，最終以雙方大罵戰收場。

民主政治講求包容，卿姐在選管會建
議指引問題上，本來就跟一眾憤青同一
陣線，不支持把選舉公平原則條文伸延
至規管網上節目，但憤青向來「玩針
對」，眼見卿姐發言即群情激憤喝倒采。

卿姐在群眾壓力下，終於火爆還擊：

「有無搞錯呀， 家發生咩事，我只可以
講你鍾意聽 說話，這叫民主咩？係咪
咁混帳呀，有無搞錯呀你 ！」卿姐最
終在聲嘶力竭下，總算在叫囂聲中完成
了約5分鐘的發言，但所謂「好漢不吃眼
前虧」，卿姐發言不久即快閃離開。

「快必」霸咪棟篤笑
除了卿姐被惡搞，「快必」譚得志在

會上就亂認身份，聲言自己來自民建
聯，並宣稱自己不懂得開設網台，又向
選管會主席馮驊高呼：「我支持你呀！」
一堆反話惹來全場爆笑，諮詢會慘被騎
劫為「個人棟篤笑」。

■香港文匯報記者 鄭治祖

場面火爆

政壇新星

進行特訓

■有與會者扮「紫荊俠」。
香港文匯報記者梁祖彝 攝

■劉慧卿隻身到場表達意見，但被憤青出言侮辱及喝
倒采，卿姐一度發火還擊。香港文匯報記者梁祖彝 攝

諮詢會慘遭憤青惡搞為
「洩憤派對」，秩序混亂。
香港文匯報記者梁祖彝 攝

▲馮驊在諮詢會上充分開
放表達平台，並重申建議
指引有修改空間。
香港文匯報記者梁祖彝 攝

▲


